
帮助人民 公社发展副业的紅旗手

黃錦貴同志是广西横县巒城稅务所的稅务員。

今年春天，上級給巒城稅务所分配今年上交的財政

任务25万元。当时他想，只要立即着手培养財源，

就可以保証順利完成任务。經过調查，了解到这 个

社副业收入是搞魚苗，假如能打破老規矩，在汛期

之前大搞人工孵化，岂不是增加公社收 入的好办法

嗎？他越想越高兴，赶忙将自己想法告訴了公社梁

副書記，梁副書記很鼓励他，要他想尽一切办法将

这个理想变为現实。

白 手起家，兴建魚苗場

用人工孵魚苗，首先要有一个适当的魚場

和一定的魚具，可是当时却是 一无 人，二 无

网。怎样办呢？这时他想起党委在交代这項任

务时，曾指示要想尽一切办法在八联建立一个

魚苗場。对革命事业的責任感促使他不能有任

何动搖。他想到唯一的办法是依靠群众，发动

群众。打定主意之后，他就馬上深入到各大队

联系，集中了46个社員，142堂魚网，于是这 个

人工孵化魚苗的魚場就誕生了。
人有了，工具解决了，魚場也 建 立起 来

了。第二步是捕捉和魚。当时正是北风呼呼，

不时还夹杂蒙蒙細雨，不用說下水去捉魚，就

是不下水也感到寒风刺骨。有些社員就私下議

論起来，这 个說天太冷受不了，那个說誰乐意

干誰干，反正我不行。社員不願意动，怎么办

呢？錯过季节，原来的計划就要落空。当时他

下定决心，絕不能在紧要关头退縮，一定要克

服困难，解决思想障碍。他首先找来了几个骨

干，打通思想，幷組織大家鳴放辯論，提出不

願搞魚苗工作怕吃苦的思想对不对？应該不应

該发展副业，增加收 入对誰有利？有了困难能不能

克服？經过辯論以后，大家都統一了思想，提高了

認識，紛紛表示了决心。这时他就首先把衣服一脫

跳下水塘，站在岸上的社員受到了感 动，随 着 一

个、两 个、三个……也跟着跳下去了。大家苦战了

五昼夜，捕捉了种鯉魚4，558条，江鯉魚82万尾，打

胜了第一仗，为人工孵化創造了条件。

北风呼呼，天下着蒙蒙細雨，黃錦貴同志

不怕寒冷，首先跳下水去。
朱丹楓  圖

捕捉了很多魚，紧接着就是要进行人工孵化。
根据各地的經驗，要孵化鯉魚，必須有自流水才能

孵化。可是天旱渠干，水源缺乏，沒法用自流水。
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于是他又动員大家想办法，和群众商量，破除常規，

用水車車塘水的办法，形成自流水。經过多次試驗

終于成功了，孵化出鯉魚苗800多万尾，經推 广后

共孵化2，700万尾，总产值达81，000元。

敢想敢干，人工孵化鰱魚

根据他所掌握的材料仔細盘算一下，去年每张

网捞捕鰱魚2，500条至3，000条，全社計 划 装 410 张

网，全年共捕魚15万尾，这个数字不算大。可是如果

将鰱魚也和鯉魚一样采用人工孵，岂不是增加收入

的好办法嗎？对，应該在这上面打主意。但是当他将

这一主张吿訴群众后，馬上遭到一些社員的反对和

嘲笑：“錦貴眞是异想天开，用人工孵鰱魚，我們

活了半世还未听說过，这回要开开眼界。”人工孵

鰱魚确实不是一件容易的事情，因为鰱魚是四月才

产卵，当时正是二月，雄魚雌魚不容易分辨出来，

又怎么能实行人工孵化呢？他有些气餒了。这时，

公社梁副書記給了他以坚决的支持，說：“千計万

計，群众路綫是第一計；失敗一次，再来一次。古

語說：世上无难事，只怕有心人。老黃，干吧，有

什么困难有党支持你！”他听了党委書記的話，回

到魚場以后，立即找来几个老农和积极分子着手研

究，提出“坚决离开江河，要鰱魚在陆上生仔”的

口号。但要取得胜利，必須闖过三道技术关。首先

耍把种魚划分雌雄。他和几个积极分子到八联大队

亲自捉了两条鰱魚破肚实驗，結果发現一条是流白

浆，而另一条是紅卵，証实人工孵化鰱 魚 有 了 可

能。由于党的領导和群众的支持，經过多次試驗和

覌察，他終于掌握了分辨魚种的基本規律，所有人

工孵化前存在的問題和困难，都一个一个解决了。
最后，就是进行孵化，也是最后一道难关。到底怎

样孵？問誰都說不懂，他想：解决困难的好法宝，

仍然是发动群众。于是号召大家都来献計，另外到

外地魚苗养殖場“取經”，除此还 找 来“中 国 水

产”参考。眞是事在人为，經过不断研究，不断实

驗，人工孵化鰱魚終于成功了。在汛期之前，他們

用人工方法共孵出鰱魚7 万尾，价值840元，更重要

的是为以后鰱魚苗生产开辟了广闊的道路。

解决了人工孵化以后，紧跟着汛期也到来了，

这正是捕捞魚苗的好时刻，党委交給的任务是完成

魚网410张，比去年142张增加二倍。在这样繁重任

务面前，有两个困难必須突破，一是选魚技术員必

須加速培养，二是捞魚的单位面积少了，必須开展技

术改革。第一个困难通过以师带徒不断召开現場会

議等方法解决了，技术人員由原来 2 人增至18人。
对第二个困难，他們提出的口号是：密装、深装大

搞刀群，把原来一条刀竿装三张网改为 装 五 张 或

七张。这个口号提出后，曾遭到很多人反对，認为

历来一条刀竿都是装三张，不能够多装。他想来想

去，决定亲自試驗先做出个样子来全面推动，結果

是一天一晚多得魚苗六、七万尾，于是立即召开現

場会議，全面推广，由原来装142张增加到402张，

全部解决了装魚刀的困难。
从組織工具到生产技术革新等一系列的困难得

到解决后，产量大大增加，根据巒城地 区 历 来 情

况，都是从大江捞捕魚苗立即出售，每万尾售价是

3.5元。如能自养 5—6天則每万尾售价是 30—40

元。为了更好增加公社收入，他向工人提出用塘水

来养，幷将此情况向党委請示汇报，經过二次边試

驗边总結，幷在經驗多、养活率高的工人覃大召协

助下，各大队由原来的成活率10—20%提高到70—

80%，最高达95% ，又为公社增加一笔很大收入。
正是因为公社財富增加了，就給組織財政收入

奠定了好基础。今年上半年这个稅务所的財政任务

25万元，提前 5 天就完成了，第三季度稅收任务也

提前59天完成了。許多訪問过巒城公社六景片八联

大队魚苗場的人，或是听过传达有关这个魚苗場情

况的人，都这样說：“巒城公社眞有办法，人工孵

化魚苗就增收了几万元。”半年来，从各地来到这

个場参覌的不下几百人，地委、县委先后在这里召

开了現場会議。的确，这个場自今年以来在党的正

确領导下，紧紧依靠群众，克服了种种困难，采用

人工孵化魚苗达2，700万尾，价达 81，000 元，为公

社增加財富近8，400元，幷且为副业生产开辟了 一

条新的途径——人工孵化鰱魚。
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